

# 150<sup>ÈME</sup> COMMÉMORATION DE LA GUERRE DE 1870-1871

## Exposition réalisée par la commune de la Cluse-et-Mijoux

Il y a 150 ans, l'Armée de Bourbaki, en déroute, est passée à la Cluse venant de Pontarlier en direction de la Suisse.

Le 18 juillet 1870, l'Empire Français déclare la guerre au Royaume de Prusse. Les Prussiens, soutenus par les différents états allemands, envahissent rapidement le Nord et l'Est de la France, allant jusqu'à Paris. Après la prise de Paris, les Français, vaincus, signent l'armistice le 28 janvier 1871 au château de Versailles, avec le nouvel Empire Allemand. Mais pour les Bourbaki, le dernier combat a lieu le 1<sup>er</sup> février 1871 au tournant de la Cluse. Quelques heures plus tard, ils déposaient les armes à la frontière.

En souvenir de ce 1<sup>er</sup> février 1871 :

- des panneaux explicatifs ont été installés l'un au monument de 1870 et l'autre vers la fresque du graffeur Benjamin Locatelli (ils vous sont aussi présentés dans cette exposition).
- un dépôt de gerbe a eu lieu le lundi 1<sup>er</sup> février 2021, au monument de 1870 dédié « aux derniers défenseurs de la patrie ».
- une exposition plus conséquente vous sera proposée en février 2022 à la salle de fêtes de la Cluse-et-Mijoux.

Remerciements :

à Messieurs Alexandre Bride, Christian Guyon, Denis Tissot, Gérard Tissot-Robbe, Dominique Rousselet, que ce soit pour le prêt de cartes postales et de documents ou plus généralement pour leur collaboration autour de ce projet.

Ms Gérard Tissot-Robbe et Paul-André Joseph viennent de publier un fort intéressant ouvrage retraçant l'héroïque combat de la Cluse « *Les Bourbakis, une page de l'histoire franco-suisse* », aux éditions Cabédita, disponible à la boulangerie de la Cluse-et-Mijoux et dans toutes les bonnes librairies.

